



EDITORIAL

Año 2009: Anales de Pediatría estrena factor de impacto

2009: Anales de Pediatría premiers the impact factor

E.G. Pérez-Yarza*, F. Cabañas, O. García-Algar y J. Valverde-Molina

Equipo de Dirección y Redacción, *Anales de Pediatría*, Elsevier-Doyma, Barcelona, España
Disponible en Internet el 23 de julio de 2010

En enero del año 2000, aceptamos la responsabilidad de dirigir *Anales Españoles de Pediatría*, junto con los doctores Fernando Cabañas (Madrid) y Antonio Moreno (Barcelona), como co-editores. Esta propuesta fue realizada por el Prof. A. Delgado Rubio (presidente de la AEP) y aprobada por la Comisión Ejecutiva y la Junta Directiva de ese año. Partimos de una revista por suscripción, con una tirada de 3.500 ejemplares, sin acceso on-line, leída por uno de cada tres pediatras españoles y que recibía 150 manuscritos al año, con una tasa de rechazo próxima al 12%.

En estos 10 años se han producido cambios muy sensibles, con el objetivo estratégico de lograr un producto final cuya calidad fuera reconocida por el conjunto de la pediatría y por agencias externas, como son Journal Citation Report, Scopus, ScienceDirect, etc., acciones que comentamos a continuación.

En un principio, estas acciones fueron la gratuidad de la revista en formato papel para los socios de la AEP, el acceso libre on-line, la revisión por pares independientes de todos y cada uno de los manuscritos, la universalización de la cabecera con el cambio de *Anales Españoles de Pediatría* a *Anales de Pediatría*, metodología de calidad, entre otros.

Logrados estos objetivos, establecimos un proceso editorial común al resto de publicaciones en Biomedicina¹, con la implantación de tres plataformas conectadas electrónicamente, *Elsevier Editorial System* (EES), *Production Tracking System* (PTS) y *Electronic Warehouse* (EW), para introducir un sistema de gestión de los manuscritos a través de Internet, tanto para los autores como para los revisores y para el Comité Editorial; un sistema de producción editorial integrado, para la

corrección, maquetación, pruebas de autor y compaginas; y un sistema que permite la publicación electrónica directa de los manuscritos en diversas plataformas, como son ScienceDirect, web de la revista, Medline, Scopus y EMBASE.

En el año 2008 llevamos a cabo un análisis pormenorizado de la situación de la revista, de nuestras fortalezas y de nuestras debilidades, entre el Equipo de Dirección y Redacción y Elsevier-Doyma, nuestra editora. Llegamos a la conclusión que era el momento de solicitar la inclusión de *Anales de Pediatría* en los índices de la Thompson Reuters. Y así fue. A partir del día 1 de enero del año 2009 entramos oficialmente en el listado del Journal Citation Reports (JCR), señalando que dispondríamos del factor numérico oportuno en el año 2011, es decir, el correspondiente al número de artículos de *Anales de Pediatría* publicados en los años 2009 y 2010, citados durante el año 2011 en revistas con factor de impacto, en relación al número de artículos publicados durante los años 2009 y 2010.

La estrategia llevada a cabo a partir de enero 2009 ha sido modificar el contenido del sumario, aumentar los artículos de revisión (metaanálisis, revisiones sistemáticas, consensos, etc.)²⁻¹⁰ y las cartas al editor, mejorar las revisiones por pares independientes, aumentar el número de revisores y establecer criterios rigurosos éticos, entre otros el requerimiento de la autorización de los estudios por los comités de ética, consentimiento informado y declaración de conflicto de intereses.

Como resultado de estas acciones estratégicas, y con un delante de dos años, JCR ha publicado en junio de este año el primer análisis de nuestra revista, con los siguientes resultados: categoría *Pediatrics*; factor de impacto 2009 0,363; factor de impacto de los 5 últimos años 0,403; cuartil en la categoría *Pediatrics*, Q4.

*Autor para correspondencia.

Correo electrónico: gonpeya@aeped.es (E.G. Pérez-Yarza).

Pero esta no ha sido la meta. Hoy podemos afirmar que omega es alfa, el final es el principio de una etapa cuyo objetivo es alcanzar el cuartil 3 en los próximos años, con una revista en español en un mercado muy competitivo.

Lo logrado hasta hoy es fruto de muchos años y de muchas personas. Desde aquí nuestro reconocimiento a los anteriores directores de la revista, los profesores D. Manuel Bueno Sánchez, D. Juan Rodríguez Soriano y a sus equipos editoriales. A los autores y a los revisores, a estos últimos por su desinteresada labor. Al Prof. A. Delgado Rubio, que nos confió esta labor. Al Prof. Antonio Moreno Galdó, co-editor durante los nueve últimos años. A la editorial Elsevier-Doyma, por su magnífica colaboración y apoyo decidido a nuestra revista.

Y, sin duda, al Prof. Serafín Málaga Guerrero, presidente actual de la AEP, por renovar su confianza en nosotros y por hacer sostenible nuestra revista en una situación de dificultades económicas nacionales e internacionales, bajo las características de gratuidad para los miembros de la AEP, acceso libre on-line y liderazgo científico pediátrico.

Hoy *Anales de Pediatría* recibe más de 500 manuscritos al año. En papel la leen tres de cada tres pediatras españoles encuestados. Por cada tres descargas on-line, una es en España y dos son en el extranjero.

La utopía empieza a ser realidad. Recorramos el camino.

Bibliografía

1. Pérez-Yarza EG, Cabañas González F, Moreno Galdó A. *Anales de Pediatría*: nuevos retos, nueva estructura. *An Pediatr (Barc)*. 2008;69:499–500.
2. Ruiz-Aragón J, Rodríguez López R, Molina Linde JM. Evaluación de los métodos rápidos para la detección de *Streptococcus pyogenes*. Revisión sistemática y metanálisis. *An Pediatr (Barc)*. 2010;72:391–402.
3. Barrio Castellanos R, García Cuartero B, Gómez Gila A, González Casado I, Hermoso López F, Luzuriaga Tomás C, et al. Documento de consenso sobre tratamiento con infusión subcutánea continua de insulina de la diabetes tipo 1 en la edad pediátrica. *An Pediatr (Barc)*. 2010;72:352. e1–e4.
4. Baquero-Artigao F. Documento de consenso de la Sociedad Española de Infectología Pediátrica sobre el diagnóstico y el tratamiento de la infección congénita por citomegalovirus. *An Pediatr (Barc)*. 2009;71:535–47.
5. Mellado Peña MJ, Baquero-Artigao F, Moreno-Pérez D. Documento de consenso de la Sociedad Española de Infectología Pediátrica sobre la tuberculosis resistente a fármacos. *An Pediatr (Barc)*. 2009;71:447–58.
6. Guzmán Cabañas JM, Párraga Quiles MJ, del Prado N, Ruíz MD, García del Río M, Benito Zabalzo F, et al. Análisis de la utilidad del Clinical Risk Index for Babies por estratos de peso como predictor de muerte hospitalaria y de hemorragia intraventricular grave en la Red Neonatal Española SEN 1500. *An Pediatr (Barc)*. 2009;71:117–27.
7. Panzino F, Pizà Oliveras A, Pociello Albiñana N, García García JJ, Luaces Cubells C, Pou Fernández J. Estudio multicéntrico sobre factores de riesgo de lesiones en accidentes de automóvil. *An Pediatr (Barc)*. 2009;71:25–30.
8. Pérez-Yarza EG, Villa JR, Cobos N, Navarro N, Salcedo A, Martín C, et al. Espirometría forzada en preescolares sanos bajo las recomendaciones de la ATS/ERS: estudio CANDELA. *An Pediatr (Barc)*. 2009;70:3–11.
9. Emparanza Knörr JI, Ozcoidi Erro I, Martínez Anduela MC, Callén Bleuca MT, Alústiza Martínez E, Aseguinolaza Iparraguirre I. Revisión sistemática sobre la eficacia de racecadotril en el tratamiento de la diarrea aguda. *An Pediatr (Barc)*. 2008;69:432–8.
10. Golombek SG, Sola A, Baquero H, Borbonet D, Cabañas F, Fajardo C, et al. Primer consenso clínico de SIBEN: enfoque diagnóstico y terapéutico del ductus arterioso permeable en recién nacidos pretérmino. *An Pediatr (Barc)*. 2008;69:454–81.